

TARIFA:
 Suscripción mensual..... C¹ 1.00
 Número suelto..... " 0.05
 " atrasado..... " 0.15
 AVISOS Y COMUNICADOS:
 Precio convencional
 Apartado de Correo No. 539.

EL DIA

OFICINA:
 Avenida Central, Este, No. 272.,
 frente a la casa de habitación
 de don J. R. Mata y 75 varas
 al Este de la Tesorería de la
 Junta de Caridad.

DIAARIO INDEPENDIENTE

AÑO I

San José, Costa Rica, viernes 12 de Abril de 1901.

NUMERO 171

ALTERNABILIDAD EN EL PODER

SENSATA POLITICA INTERNAIONAL

LA PRENSA INDEPENDIENTE

PROCLAMA

--A--

BERNARDO SOTO

Para Candidato a la Presidencia de la República en el próximo periodo constitucional de 1902 a 1906

DEMOORACIA Y JUSTICIA AL MERITO

RESPECTO A LA OPINION PUBLICA

FERRETERIA
 DE THOMPSON Y MATTHES

AVENIDA CENTRAL E. N° 38—44

Completo surtido de tijeras para señoras, para costura, para Barberos, tijeras de bolsa y especiales para cortar las uñas, Acentadores, navajas y cortaplumas de la marca IXL, superiores a las "Rodgers" y más baratas, Cepillos para ropa, Lámparas, Romanas. Gran surtido en utensilios para coches: arneses, collares, pecheras, foetes, bridones, etc.

Especialidad en accesorios y agujas para toda clase de máquinas de coser.

"LA COSTARRICENSE"

Zapatería de Santos Pastor

Calzado a la medida, clavado y cosido

PUNTUALIDAD EN LAS OBRAS

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre a esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

11^a Avenida Central Este, n° 260, 50 varas al Este de la Tesorería de la Junta de Caridad.

LA CONSTANCIA

Fábrica de siropes, rompopo y guarapo, se ha trasladado a la 11^a Avenida Oeste, casa del conocido y finado Fuentes.

Rafael Rojas Alfaro

Virgilio Alvarado

Agrimensor Público

Ofrece sus servicios en la Oficina del Licenciado don Mannel Echeverría Aguilar, contigua a la Tesorería de la Junta de Caridad.

RAFAEL MEZA N.

DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo.

Extracciones sin dolor.--Trabajos garantizados.

Hotel Internacional

El reputado don JOSÉ SACRIPANTI, tan conocido entre nosotros por su competencia en cuanto al manejo de Hoteles, pone por segunda vez a disposición del público en general su magnífico

HOTEL INTERNACIONAL

El servicio allí con justicia puede decirse que es el mejor del país porque cuenta con el mejor cocinero que ha venido a la capital. Por lo que a Cantina se refiere, los licores no tienen rival, sobresaliendo el rico trago *Ostión de Montana*.

¿Queréis tener buena salud y estar siempre colorados?

Pasad a mi establecimiento y tomad uno ó dos

"Roki Mountain Oisters"

y saldréis contentos y con muy buen apetito y listos para hacer una ornada de 100 leguas. Ahora, preparamos unos NACIONALES, biters y cocktails, que no os disgustarán. ¡Venid y os convenceréis!

ANGEL LOPEZ M.

Esquina Sureste del Parque Nacional.

BARBERIA

DE

MARCELINO COTO

Esquina del Hotel Internacional, frente a Robert Hermanos Operarios competentes, esmero en el servicio, aseco completo, y amabilidad para con los parroquianos.

Se desinfectan los útiles de una manera excelente antes y después de usarse.

SASTRERIA DE FELIX GUEVARA

situada en la Avenida Central Este, contigua a la Redacción de "El Día", ofrece innumerables ventajas a sus parroquianos porque usa de los mejores casimires que vienen al país en sus vestidos, así como por sus precios moderados y gusto en las obras.

Tinta de Imprenta

Se vende de superior calidad en la Ferreteria de Thompson y Matthes.

NOTAS SELECTAS

Acatamiento
á las leyes

El elemento primero y más esencial de que ha menester un país para conservar el orden, para perfeccionar y consolidar sus instituciones, para formar y aquilatar el carácter civil de los ciudadanos, para marchar atinadamente y sin dificultades por las vías de un progreso cierto, para realizar los fines naturales y legítimos de toda humana asociación, es el acatamiento religioso de sus leyes, cualesquiera que sean, aun aquellas que la opinión pública ó el criterio de los funcionarios encargados de velar por su ejecución tuviere por inconvenientes y absurdas, pues, siendo ese en verdad, el caso, lo procedente es trabajar porque se reformen con oportunidad, poniendo de manifiesto los vicios ó imperfecciones de que adolecen y las inconveniencias que trae aparejado su cumplimiento. Y para que las leyes sean propiamente respetadas por la masa común de los ciudadanos, y para que resulte justa y beneficiosa la sanción penal que recaer debe sobre sus transgresores, necesario es que los Poderes públicos no den el corruptor ejemplo de violarlas desatentados haciendo despreciable y odioso el principio salvador de la autoridad.

J. M. AGUIRRE.

EL DIA

DIRECTOR PROPIETARIO,

RAFAEL ALPIZAR A.

Hay escarlatina?

Palabras de un médico

* Conversábamos antier con un médico importante de esta capital, y preguntado que fué por nosotros si había ó no había en realidad casos de escarlatina en San José, nos contestó así:

—No hay tal escarlatina, amigos míos; lo que hay es sarampión y muchas anginas simples, cólera infantil, difteria y tifoidea, recrudescidas, por decirlo así, debido al mucho calor y á la falta de higiene. Aquí estamos muy acostumbrados á alarmarnos por cualquier bagatela y, tratándose de

asuntos verdaderamente serios, por lo general nos descuidamos dejando al tiempo que se encargue de remediar lo que necesita pronto y eficaz remedio. ¿Cómo anda entre nosotros la Higiene, qué agua bebemos, qué...? En fin, que si en verdad no nos ha azotado hasta ahora una epidemia gorda, es por la misericordia del Padre Eterno. ¿Por qué y para qué es que se piensa casi siempre á última hora, cuando ya la enfermedad anda por todas partes, en el aseo, en las hojas sueltas, en los aislamientos, en los cordones sanitarios, en tantas cosas, buenas, sí, muy buenas, pero hechas en debida forma y en su oportunidad? ¿Por qué se prohibieron últimamente las procesiones de Semana Santa, en la calle, permitiéndose, en cambio, que se efectuaran dentro de la iglesia, donde falta el aire libre y donde, por consiguiente es más fácil el contagio de la epidemia, caso que hubiera existido la tal escarlatina? ¿A quién se le ocurrió tan descabellada medida, que ha dado mucho en qué pensar y bastante para recordar á Don Quijote?

—Bien, doctor: ¿y en qué se funda usted para asegurar que no hay escarlatina en San José?

—Pues en una razón muy sencilla; verán ustedes. Los síntomas de la escarlatina, que no existen en ninguno de los casos típicos tan cacareados por los periódicos y por algunos médicos, son: "Angina, Adenopatía, Albuminuria, Alopecia, Anasarca, Anuria, Artralgia, Convulsiones, Coriza, Erupción, Hematuria, Hipertemia, Oliguria, Vómitos, Descuamación." Y los síntomas del sarampión, son: "Coriza, Erupción, Estornudos, Hipertemia y Tos." Esto último es lo más que se ha visto en los pseudocazos, así llamados, de escarlatina.

—¿Y qué opina usted, Doctor, de las escuelas cerradas?

—Opino que los niños deben volver á la escuela ya, pues no hay razón para dejar de asistir no habiendo tal peligro ni tal escarlatina, y si sólo falta de Higiene, como he dicho, y falta de rogaciones para que llueva, porque con el sistema aconsejado por don Manuel V. Dengo, puedo asegurar, sin temor de equivocarme, que... ni á cañonazos vendrá el agua: bien puede gastarse en disparos toda la pólvora que se fabrique, mas el agua... tan tranquila é indiferente como si no se hablara con ella. De esto ya tenemos la prueba evidente.

¿Que sí llovió un poquito el día en que se puso en práctica el consejo de don Manuel? Natural, porque debía llover ese día, con ó sin cohetones.

El amable é inteligente médico terminó diciéndonos, porque se lo pedimos, que, como gran desinfectante para la boca y la garganta, se recomienda la Listerina, para lavarse los dientes y la nariz, para hacer gárgaras, etc.

Dimos las gracias al Doctor y nos marchamos á casa muy tranquilos y satisfechos al saber que no hay escarlatina.

Cesó, pues, nuestro temor.

Lo que vale
un gran carácter

Origen de un título

Carlos V, gran cazador, tiraba un día la perdiz, acompañado de un guarda que también la tiraba, por su parte.

Los servidores de S. M. iban ya cargados de aves, cuando entre los dos tiradores levantó el vuelo una perdiz. Sonaron dos disparos y la perdiz cayó.

—Quién ha matado esta perdiz? interrogó el Rey al guarda.—Yo.

—Mientes, bribón, exclamó Carlos V irritado.

No había acabado aún la frase, cuando el guarda le dió tal puñetazo en la cara que le hizo tambalear.

El primer movimiento de Carlos V fué para matar al audaz disparándole á boca de jarro. Felizmente para éste la real escopeta estaba descargada.

El guarda fué conducido á Madrid y puesto en capilla para ser fusilado.

Carlos V. le hizo observar que su falta era tanto más grande cuanto que era dudoso atribuir la perdiz á uno ú á otro.

—Para mí no es dudoso, señor, exclamó el guarda. Que se me permita verla.

El Rey ordenó que se la llevaran. El guarda, después de haberla examinado, afirmó que la había matado él, pues-

to que todo el día se había servido de balas, en tanto que el Rey había usado munición. La verdad de esta afirmación, fué reconocida.

Carlos V, en el momento del suplicio, le hizo prometer gracia con tal que le pidiese perdón, pero el guarda se negó absolutamente á humillarse. El Rey, conmovido por tanta altivez, le hizo comparecer por última vez ante él y le preguntó si se arrepentía.

—Señor, si yo tuviese mil vidas y V. M. mil veces me desmintiese sin razón, otras tantas le pondría mi puño en el rostro y mil veces iría tranquilo al suplicio.

Carlos V, conmovido ante tan gran carácter, le dijo: "Si murieses harías falta en mi reino. Siento no estar rodeado de mil hombres como tú. No sólo te perdono, sino que te tomo á mi servicio con el nombre de Conde de Puñonrostro."

Poco tiempo después, 1523, se expidió el título al nuevo Conde que fué hasta su muerte, súbdito leal de Carlos V.

Se acusa á los hombres—dice Swift,—porque no conocen su propia debilidad, y debía acusárseles porque no conocen su propia fuerza. Sucede en los hombres como en algunos terrenos donde hay vetas de oro, que su dueño no lo sabe.

El carácter es una mina de oro, que sirve para vencer en las luchas de la vida, siempre que esté acompañado de otras virtudes, especialmente del honor.

NOTITAS

Un hombre fiero

Ha ocurrido recientemente en Cañete, Nicaragua, un suceso cuyos detalles horribles.

Francisco Palma, honrado campesino, fué á casa de su amigo Francisco Paillalí, quien le tenía secuestrada una hija.

Tintorería de Carlos Peralta h., CALLE 20 SUR, N° 463
á 250 varas de la Botica Francesa
Precios sin competencia. Esmero en las obras

Palma conversó largo rato con su amigo hasta que, cansado talvez con el viaje, pues su casa estaba distante, se quedó profundamente dormido.

Paillali, que probablemente meditaba ya un terrible plan, se dirigió á una de las piezas interiores, regresando con una hacha labradora, con la cual dió un feroz golpe en el cuello á Palma, dividiéndole la cabeza del tronco. En seguida le descargó otro golpe, partiéndole horriblemente el cráneo.

No conteato con esto y convencido de como estaba de que su víctima era ya un cadáver, le extrajo la lengua sacando adherida á ella parte de los órganos del cuerpo del infeliz Palma.

Después de cometido tan horrendo crimen, el monstruo tomó los despojos de su amigo, encerrándolos en un saco que roció con agua hirviendo y arrojó más tarde al río Paicaví.

Este suceso ha causado en Cañete honda sensación y la policía puesta en campaña capturó á la fiera, que ha confesado de plano su crimen.

HECHOS Y DICHS

Semana Santa.

La simpática villa de Escasú celebró con la mayor devoción y orden, la conmemorativa y fúnebre Semana Dolorosa ó Santa en memoria de la pasión de Nuestro Señor Jesucristo. Miércoles, jueves y viernes Santos fueron días de procesiones, sermones y demás sagrados oficios. Multitud de personas de los barrios y de la capital asistieron. Algunos artistas músicos de San José, en unión de los de aquella villa, formaron cuerpo y tocaron un sinnúmero de bonitas piezas. Todo concluyó con la mayor animación y lucidez. El domingo de Pascua, á presencia del pueblo, quemaron su célebre Judas, marchándose después cada cual satisfecho á su hogar.

Grandes preparativos

se hacen para el turno anual á beneficio de La Merced en construcción, que ha de efectuarse el 5 de mayo próximo; dicho turno

resultará el mejor de todos los que se han llevado á cabo.

Plancha,

y gorda, dicen que hizo un individuo en cierto banquete verificado en Limón en uno de los días de Semana Santa. Pero.....¿General, ¿á quién se le ocurre tanto disparate, y tanta gracia, y tanta...franqueza para decir las cosas ante numerosa concurrencia? ¿Notó usted el caso que se le hacía?

Asegura

un colega que Mr. Keith ha arrendado el Ferrocarril al Atlántico.

A nuestro

amigo y agente en Grecia, don Ricardo Alvarez, damos las gracias más expresivas por el último envío de fondos.

En el Naranja

acaban de presentarse en quiebra dos comerciantes. Y después dicen, los ciegos por conveniencia, que nuestra situación es halagüeña.

Según nos informan,

la Compañía Tomba es notable por todos conceptos. ¡Pues que venga, que venga á Costa Rica, como piensa, en mayo próximo!

Acusación

La sigue contra *El Día*, por injurias, el señor Carlos Fáerron, negociante de Liberia. El artículo acusado es *Ecos de Frontera*, que firmó *El rey David y Betzabé* y que se publicó en nuestro número correspondiente al 22 de febrero último.

En Puntarenas

se encuentra de paseo el doctor don Juan J. Flores.

Las escuelas

en nuestro puerto del Pacífico, cerradas con motivo de.....la escarlatina, se abrieron desde el lunes de la presente semana.

Se nombró

á don Francisco Bonilla para Director interino de las escuelas del Paraíso.

CABLES

Abril

NIZA 8

La llegada del Presidente Loubet á ésta se anunció con un saludo de cien cañonazos. La gran concurrencia que le esperaba mostrose muy entusiasta. Los jefes militares y los funcionarios municipales extendieronle la bienvenida al jefe de la Nación quien hizo su entrada á la ciudad acompañado de su señora esposa y del Ministro de la Guerra. Durante su permanencia en ésta el Presi-

dente será alojado en la prefectura. Los varios cuerpos Municipales y religiosos le presentaron actas manifestando su adhesión al Gobierno. Al General Mazinyer que pronunció un discurso en nombre de la guarnición, Loubet contestó que el Gobierno se siente orgulloso por el ejército, pues sabe que se han hecho grandes esfuerzos y que el ramo militar se halla listo para cualquier emergencia. El 15º Cuerpo de ejército es especialmente digno de la confianza que se le ha mostrado. Las fiestas que se están efectuando en ésta constituyen el preludio de otras más importantes que se efectuarán en Tolón, donde Loubet llegará mañana por la tarde.

SAN JUAN DE PUERTO RICO 9

Se están haciendo grandes esfuerzos en ésta para impedir que regrese el Gobernador Allen. Probablemente se convocará un meeting con el objeto de petionar al Presidente, cambiarle por otro. Se dice que el informe que sometió relativo á la situación económica de la isla es demasiado optimista. Los últimos vapores llevaron á varios comerciantes españoles quienes antes hacían grandes negocios. Las emigraciones de la isla son diarias.

CONSTANTINOPLA 9

Informa el Gobernador General de Salónica, que los comités revolucionarios de Bulgaria y Macedonia están preparados para hacer un levantamiento en Macedonia para vengarse de las sentencias pronunciadas por el Gobierno turco contra aquellos revolucionarios que conspiraban contra el gobierno del Sultán.

HABANA 9

La Convención Constitucional de Cuba discente ahora propuestas que se le han sometido para sustituir la enmienda Platt relativas las relaciones que deben existir entre los Gobiernos de los Estados Unidos y Cuba. Tres propuestas que se hicieron aunque fueron completamente distintas á la reforma Platt fueron rechazadas; ninguna de ellas recibe más de 6 votos. Juzgando por la situación actual no hay esperanza alguna de la aceptación de la reforma Platt. La cuestión que discute la Convención ahora es la de rechazar del todo la enmienda relativa á las cuestiones que deben existir entre los dos Gobiernos antes de nombrar una comisión que irá á Washington para gestionar en favor de otras condiciones.

Café de tercera clase

compra

J. R. MATA.

BAZAR DE SAN JOSÉ

REMATE

A la una de la tarde del día viernes 12 del corriente, remataré en la Aduana Central, al mejor postor y por cuenta de quien corresponda, ciento cuarenta bultos Harina averiada por agua de mar, marca E. L. FLOR FINA, llegados al puerto de Limón por el ex-vapor BERVELY, de Marzo 13

San José, Abril 10 de 1901.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado

La Relojería y Platería

— D E —

VICENTE PALAVICINI

6ª Avenida, local que ocupaba La Platería Española

Ese establecimiento, en cuyas obras es notable el esmero y puntualidad, cuenta, en el ramo de Relojería, con la colaboración de don Gregorio Soto, relojero muy conocido y recomendable por todos conceptos

ESTUDIO FOTOGRAFICO CESPEDES,

Especialidad en retratos al blanco y negro.

Toda clase de luces y papeles.

Calle Central Norte, Altos del Almacén Robert Hermanos.

Abierto al público de 9 á 10 a. m

y de 11½ á 3 p. m.

Fotografía d noche de 7 á 8 y media p. m.

La "NUEVA YORK"

— D E —

Rafael Fonseca Calvo

(ESTABLECIDA EN 1890)

Calle 17 Sur, ciento cincuenta varas de la esquina Suroeste del Mercado

Empresa de Hojalatería, Fontanería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canoas y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canoas de molduras de cualquier forma; colocación y composición de limajollas; tubos para excusados con sus ventilaciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, arietes, tuberías, estanques, etc., etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches; se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas; se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc., etc. Además de lo enumerado, todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea 'grande ó pequeño' lo que se desee y los precios bastante equitativos. También se reciben órdenes para las demás provincias.

San José, Costa Rica.

Daré una gratificación

á la persona que me presente ó dé razón del paradero de una vaca pintada de blanco y negro, cachos cangrejos, uno más corto y próxima á parir, pues desde el nueve del mes próximo pasado en la noche, se desapareció de mi potrero. Santo Domingo de Heredia, 8 de marzo de 1901.
ZENON FONSECA.

J. Castro Méndez

CORREDOR JURADO Y COMISIONISTA

Oficina su casa de habitación, Avenida Central Este. San José, C. R. Apartado de Correo N° 462.

Francisco de la Paz C.**Agrimensor Público y Tenedor de Libros**

Ofrece sus servicios profesionales, así como para todo trabajo de pluma. Oficina de De la Paz y Chamberlain. Avenida 7° N° 21, frente al lado Norte de la Catedral.

Juan Rafael Víquez Segreda

PASANTE DE ABOGADO

Oficina del Licenciado don Aníbal Santos.

¡¡ A LOS REPUBLICANOS !!

Vendo una casa que mide 5 metros de frente por 25 de fondo, situada en la calle 20, á 150 varas al Sur de la Botica Francesa.

Es una gran oportunidad que debe aprovecharse; mas la vendo sólo á personas honradas; no quiero entrar en negociaciones con **ESTAFADORES, PERJUROS Y ESBIRROS MISERABLES**, porque bichos de esa clase denigran tan sólo con su aliento. Para informes entenderse con

Andrés Retana

En su casa de habitación, calle 20 Sur. San José, febrero 10 de 1901.

He trasladado

mi Zapatería á la calle Central Sur, local que ocupó la Barbería de don Sebastián Sanllehi, *La Condal*, contigua á don Serapio Tomás.

Como siempre, allí me encuentran á sus órdenes mis numerosos clientes y el público en general.—Cuento con hábiles operarios y uso en las obras de los mejores materiales que llegan al país.

Manuel Hernández h.**"LA UNION"**

Cos este título hemos abierto un pequeño Salón de Barbería situado en los bajos de la casa que ocupa la Red Telefónica, frente al alma cén de Troyo.

Contamos con los objetos necesarios para servir á nuestros clientes y á las personas que quieran honrarnos con su presencia.

MUCHO ESMERO Y LIMPIEZA

F. NUÑEZ M.**JESUS DURAN**

OJO.—Esta barbería estará á la orden, desde las 6 de la mañana hasta las 9 de la noche.

MONLOUIS

Si señores, Monlouis, el amable propietario del

RESTAURANT CENTRAL

continúa y continuará siempre, con su reputación bien sentada, siendo el contento de los estómagos de gusto refinado, pues las chuletas, los frijoles, los *beefsteaks*, las papas, todo, todo lo que de exquisito hay en este mundo, no tiene rival en aquel Restaurant que es favorito de la juventud elegante.

Para chuparse los dedos.....acúdase donde MONLOUIS.

EL AGUILA DE ORO

Establecimiento de Vinatería y Pulpería situado en Cuesta de Moras, muy conocido por su antigüedad y

Por el inmenso y variado surtido de mercaderías

con que cuenta siempre, tiene ahora un magnífico BILLAR que para carambolas y palos no hay otro igual; el más *chambón* hace allí cantadas 200 rayas seguidas ó 45 carambolas.

EL AGUILA DE ORO

tiene, además, un estupendo saloncito para lectura y para mesa de dominó, donde se reune todas las noches lo más selecto y lo más decente de la juventud josefina. Allí es donde verdaderamente se pasan ratos muy agradables.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión. Especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte, garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.

OFICINA—CALLE 19 SUR.

TURNO DE LA MERCED

El domingo 5 de mayo tendrá lugar el turno anual á beneficio de la Iglesia de la Merced.

Lo que se pone en conocimiento del público en la confianza de que en esta ocasión ser á un mayor el entusiasmo que anime á los buenos pueblos vecinos en favor de la construcción de este templo de la capilla

Máximo Chaves,
Secretario de la Junta.**"KOSMIN"**

Afamado elixir para los dientes. Agua dentrífica sin competencia en calidad y efecto.

De venta en casa de JUAN KNOHR HIJOS, almacén de géneros y abarrotes.

Gran Imprenta de Vapor de Alfredo Greñas

FAUSTINO MONTES DE OCA R.**AGRIMENSOR**SAN JOSE, COSTA RICA
Avenida Central Este, Número 464.